



CABINET DU PREMIER MINISTRE

CEREMONIE D'INAUGURATION DE L'EXTENSION DE L'USINE DE LA SOCIETE CARGILL COCOA Zone Industrielle Yopougon

**Allocution
de S.E.M. Patrick ACHI,
Premier Ministre, Chef du Gouvernement**

ABIDJAN, LE 02 NOVEMBRE 2021

- **Monsieur le Ministre d'Etat, Ministre de l'Agriculture et du Développement Rural ;**
- **Monsieur le Ministre du Commerce et de l'Industrie ;**
- **Madame et Messieurs les membres du gouvernement ;**
- **Excellence Monsieur l'Ambassadeur de l'Union européenne et les représentants du corps diplomatique ;**
- **Monsieur le Ministre René Amany ;**
- **Monsieur le Directeur Général du Café-cacao ;**
- **Monsieur le premier adjoint au Maire de Yopougon ;**
- **Mesdames et Messieurs les Elus ;**
- **Monsieur le Président de CARGILL ;**
- **Monsieur le Directeur Général de CARGILL ;**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations Professionnelles du Secteur Privé ;**
- **Honorables chefs coutumiers et Autorités religieuses ;**
- **Braves travailleurs de la société CARGILL COCOA ;**

- **Chers amis des médias ;**

- **Mesdames et Messieurs ;**

J'éprouve un réel plaisir et une grande joie à prendre la parole aujourd'hui, à l'occasion de l'inauguration de l'extension de l'unité de transformation de cacao de la société CARGILL COCOA.

Je voudrais avant tout propos saluer les membres du gouvernement dont la présence distinguée témoigne du grand intérêt que l'État accorde à ce projet qui nous rassemble aujourd'hui.

Je salue tout particulièrement **Monsieur le Ministre d'Etat, Ministre de l'Agriculture et du Développement Rural et Monsieur le Ministre du Commerce et de l'Industrie** pour les nombreuses actions qu'ils mènent en faveur du développement de la chaîne de valeur du cacao en Côte d'Ivoire.

Mes salutations vont également vers nos Autorités politiques et administratives, vers nos chefs traditionnels et religieux et évidemment vers les organisations patronales du Secteur privé. Je voudrais vous remercier toutes et tous pour votre présence parmi nous.

Mes salutations et remerciements **vont également à l'endroit de l'entreprise CARGILL COCOA**, avec à sa tête son Directeur Général, Monsieur Lionel Soulard, ainsi qu'à l'ensemble de ses équipes pour l'accueil chaleureux qu'ils nous ont réservé.

Monsieur le Directeur Général, je tiens à vous adresser ainsi qu'à tous vos collaborateurs et collaboratrices, mes chaleureuses félicitations pour avoir su conduire à son terme ce projet d'extension de votre usine, malgré les difficultés liées à la pandémie.

La réalisation de ce projet stratégique traduit ainsi le dynamisme du groupe CARGILL et le rôle majeur qu'il entend jouer dans l'industrialisation de la filière cacao en Côte d'Ivoire afin de contribuer à la création d'emplois et de richesses toujours plus grandes pour nos populations.

Mesdames, Messieurs,

L'évènement qui nous réunit, ce jour, m'offre d'abord l'opportunité de réaffirmer très clairement et fortement **l'action résolue du gouvernement dans la mise en œuvre du projet de société « Côte d'Ivoire Solidaire » du Président**

de la République, Son Excellence Monsieur Alassane Ouattara.

Ce programme vise, comme vous le savez, à **faire du secteur privé la priorité nationale absolue du pays**, en vue de créer suffisamment de valeur ajoutée et d'emplois, pour doubler à nouveau le PIB par habitant d'ici 2030, comme nous venons de le faire dans la décennie écoulée, pour réduire la pauvreté de moitié et augmenter l'espérance de vie de 10 ans en 10 ans.

Dans le cadre de la mise en œuvre du programme « Côte d'Ivoire Solidaire », **le gouvernement vient de se doter d'un nouveau Plan National de Développement (PND 2021-2025)**, avec des investissements attendus à hauteur de 59 000 milliards de FCFA, dont 75% seront réalisés par le secteur privé – une progression significative par rapport à la contribution actuelle de 66%.

La mise en œuvre de cet ambitieux PND doit **permettre à notre pays d'atteindre un taux de croissance annuel moyen de plus de 7,5%** sur la période : un taux qui n'est pas simplement une donnée chiffrée, mais un impératif, **pour insérer notre jeunesse pleine de talents qui est à la fois notre force et notre exigence.**

Mesdames et Messieurs,

Le secteur privé a bénéficié depuis la sortie de crise en 2011 de réformes majeures engagées par le gouvernement dans le cadre de l'amélioration de l'environnement des affaires. Ainsi, grâce à la solidité de ses fondamentaux, **la Côte d'Ivoire a été l'une des rares économies au monde à afficher une croissance positive en 2020**, avec un taux de 2%. Et pour 2021, avec un rebond anticipé à +6,5%, notre pays sera **l'une des économies les plus dynamiques** de l'UEMOA et de l'Afrique Subsaharienne.

Concernant l'industrie, les progrès sont réels, même s'il nous faut clairement redoubler d'efforts pour franchir d'autres paliers. Le secteur industriel a connu une croissance annuelle moyenne de 11% sur la période 2012 – 2015 et de 8% sur la période 2015 à 2019, pour une part dans le PIB s'établissant à 26% en 2019, et un peu plus de 13% pour le secteur manufacturier.

Comme je le disais, sous le leadership du Président de la République, **le gouvernement entend accélérer l'industrialisation de la Côte d'Ivoire.**

Elle passe par la juste valorisation de l'extraordinaire potentiel agricole de notre pays et de son enjeu double de transformation industrielle locale et d'intégration plus en aval des chaînes de valeurs mondiales de ses filières agricoles et agro-industrielles stratégiques.

Tous les efforts seront faits pour accroître le rythme des investissements, renforcer la compétitivité et la résilience des entreprises nationales dans toutes les filières stratégiques de l'économie ivoirienne, et évidemment dans la filière qui nous réunit aujourd'hui, **la filière emblématique du miracle ivoirien, la filière d'un leadership mondial incontesté : la filière du cacao.**

Mesdames et Messieurs,

Avec plus de 40% de l'offre mondiale, le cacao constitue en effet la première culture de rente exportée par la Côte d'Ivoire et représente 40% des recettes d'exportation nationales. En outre, il contribue à hauteur de 20% au PIB, mobilise près d'un million de producteurs et contribue à **faire vivre au quotidien près de 5 millions d'Ivoiriennes et d'Ivoiriens.**

Depuis 2013, les gouvernements successifs ont engagé d'importantes réformes dans la filière qui ont permis entre autres, l'amélioration de la production et la qualité, ainsi qu'une maîtrise plus forte de la commercialisation.

Dans le même temps, malgré ce succès incontestable et croissant de nos volumes agricoles, la transformation locale demeure insuffisante, tout comme la captation de valeur ajoutée. Il faut toujours se rappeler que seuls 5 à 6% des 105 milliards de dollars USD, créés annuellement dans le monde par cette filière, sont captés par nos entreprises et nos paysans. C'est évidemment insuffisant.

Pour renforcer la contribution de cette filière essentielle à la création d'emplois et de richesses dans notre pays, **le gouvernement s'est fixé pour objectif de transformer toute la production nationale.**

Dans cette perspective, un **train de mesures** visant à améliorer la compétitivité du secteur et développer le taux de transformation locale a été adopté, en plusieurs étapes depuis 2016.

Mesdames et Messieurs,

Je voudrais ici exprimer **mes vives félicitations aux dirigeants de la société CARGILL pour l'ambition industrielle qu'ils ont eue**, pour l'exigence qu'ils ont portée dans l'aboutissement de ce chantier comme dans l'atteinte des objectifs de production fixés.

Mais plus encore, **je veux les saluer pour leur engagement majeur et croissant aux côtés de la Côte d'Ivoire**, des travailleurs ivoiriens et de la filière cacao.

Cette marque de confiance vient récompenser les succès de notre nation et sa politique de développement, impulsés par le Président de la République, S.E.M. Alassane Ouattara. Elle vient aussi prouver **cette foi solide dans l'avenir** que nous bâtissons chaque jour, pour une Côte d'Ivoire plus industrielle et entrepreneuriale et donc in fine, plus prospère et plus solidaire.

Mesdames, Messieurs,

Il y a plus de 350 ans, dans ses célèbres Maximes, **François de La Rochefoucauld** écrivait avec cette plume pleine de vie : *“Aimez le chocolat, aimez-le totalement, sans complexe ni fausse honte, car rappelez-vous : “sans un grain de folie, il n'est point d'homme raisonnable.”*

Oui, le cacao est cette ressource rare, cet or sorti de notre terre, qui fait vivre ici des millions d'êtres et procure, une fois transformé, à des milliards d'autres de par le monde, une nourriture profonde, puissante, dense et exaltante, une nourriture de sentiments, d'apaisements ou d'enivrements.

C'est dire à quel point le cacao est une filière de vie.

Et une filière qui doit, ici, en Côte d'Ivoire, dans les prochaines années participer toujours davantage à la vie d'une Nation et de ses populations. En étant **mieux cultivé** dans nos terres, avec plus d'efficacité productive et plus de durabilité. En étant **mieux transformé** sur notre sol comme nous le célébrons aujourd'hui avec l'extension de l'usine Cargill. En étant **mieux commercialisé**, à un prix respectueux du travail de nos paysans comme celui de nos ouvriers.

En réussissant la transformation de la filière du cacao, c'est aussi la transformation structurelle de l'économie de la Côte d'Ivoire que nous accomplirons. C'est à cette tâche que nous œuvrons chaque jour, humblement mais résolument, sous le leadership du Président de la République, avec l'engagement constant du Ministre d'État, Ministre de l'Agriculture et du Développement Rural et du Ministre du Commerce et de l'Industrie.

Je ne pourrais clore mon propos sans renouveler mes félicitations au Groupe CARGILL COCOA, à son management ainsi qu'à tous ses collaborateurs pour leur travail et leur engagement, actuel et à venir.

En souhaitant un succès formidable et durable à cette usine, je veux aussi formuler le même souhait pour l'ensemble de la filière du cacao et pour les progrès de l'industrialisation de notre si beau pays !

Vive le Cacao, vive l'Industrie et vive la Côte d'Ivoire !

Je vous remercie.